党政商在民众运动中的博弈

——以 1928— 1929年的 北平为中心*

齐春风

内容提要 在国民党统治北平的起初两年中,北平市党部领导的民众团体商民协会以中下层商人的代表自居,积极推动民众运动,与北平商界上层发生了两次激烈的冲突。在冲突中,国民政府和北平地方军政当局与商界上层站在一起,反对市党部及商民协会的主张,双方呈对垒态势。市党部与商民协会由于没有实际权力,其目的常常难以达到。国民党中央对市党部的要求则虚与委蛇。中央、地方各党政机关对这些纠纷的态度和处理手法不同,缘于国民党内存在着新旧之争、党政之争,其根源是"打天下"、"坐天下"的路线之争。

关键词 党权 政权 商权 民众运动 博弈

1928年 6月,随着国民党北伐军的胜利进军,国民党北京市党部由地下转入公开。7月 29日,在市党部的直接领导下,北平市商民协会宣告成立,执行委员有吕和璧等 23人,由此可以说该协会完全是国民党势力扩展到北平的产物。① 北平商民协会成立后,以中下层商人的代表自居,积极推动民众运动,在此过程中,与北平商界上层及其代表总商会②发生了激烈的冲突,从国民党控制北平到 1929年,在不到两年的时间里,双方即有两次大的冲突,即因总商会征收"五个月铺捐"而起的争议和因商民协会成立店员公会而起的风波。

关于商民协会与商界上层及商会的冲突, 学界已有较为丰富的研究成果, 但我们认为, 这一问

^{*} 本文受南京师范大学人才引进基金资助;首都图书馆王炜先生在笔者查阅资料时给予了极大的方便,谨此致谢!

① 《北平商民协会昨开成立会》,1928年7月30日《世界日报》,第7版。国民党中央政治会议于1928年6月20日决定,自即日起,北京改名为"北平"。

② 北平总商会创设于 1906年, 原名"京师商务总会", 几经改变, 始易现名。 国民党占据 北平前后, 总商会会长为天和玉饭庄经理孙学住, 副会长为中和煤矿公司经理冷家骥(参见一笑《商业调查。北平总商会》, 1929年 2月 12日 北平《京报》, 第 3 版 》当时舆论认为总商会即是大商人的代表, 因为商人有"在会"(即加入商会者)、"不在会"(即未加入商会者)之分(参见《总商会昨开全体大会》,《北平日报》1928年 9月 2日, 第 2 版 》中小商人多以"营业不佳, 无力负担开支"而拒绝加入(参见刘娟《近代北京的商会》,《北京社会科学》1997年第 3期, 第 95页), 显见加入商会者多为居于上层的大商人。

^{52/1994-2018} China Academic Journal Electronic Publishing House. All rights reserved. http://www.cnki.

题仍有进一步深入探讨的必要,理由是,一、以往学界对此问题的研究多聚焦于上海一地①,对其他地区的情况则关注不多②;二、以往学界多关注商民协会与商会在取缔与反取缔问题上的缠斗,对两者并存期间在日常活动中的其他纠纷则鲜有论及③;三、以往学界对此问题多关注国民党中央和国民政府的立场,忽视地方政府的态度。④ 然而,这些冲突事关社会安定,地方政府也会像国民党中央、国民政府以及地方党部一样对事态进行干预,很难想象它会袖手旁观。北平即是如此。在地方,国民党中央政治会议北平临时分会(以下简称北平政治分会)⑤、国民党北平市党部、北平市政府,在中央,国民党中央党部、国民政府,都被卷入到这些冲突中,为我们认识当时党政商之间复杂的三角关系提供了难得的范例。

我们拟利用的基本史料是当时北平几家主要报纸关于这些冲突的详尽报道。本文之所以选择报纸作为主要的史料来源,一是由于当时北平市政府、市党部、总商会、商民协会的档案大量散佚,相关档案已十不存一^⑥,单纯利用档案重建当时的历史事实已不太可能;二是我们在调查这些报道的来源时发现,各家报纸相关报道中的重要新闻多采自通讯社提供的稿件,一小部分为各社记者所采写。对于这些涉及党商冲突的新闻,各家报社态度谨慎,力求不偏不倚,只报道客观事实,不对事件品头论足。报社的这种中立态度,使其能够平衡报道党商双方的动向和说法,因而这方面的新闻报道具有较大的利用价值。当然,我们也注意到新闻报道有许多问题,曾业英先生曾谆谆告诫我们报纸的记述存在着种种"陷阱"^⑥,因此,在本文的写作中,我们没有片面地利用一两家报纸的报道,而是兼采北平几大报的报道,斟酌鉴别,择善而从,相信本文所揭示的事实应与真相相距不远。

北平商民协会与北平商界上层的第一次冲突发生在它与总商会之间,由商民协会反对总商会 向商户征收"五个月铺捐"而起。

① Joseph Fewsmith Party State and Local Elites in Republican China Merchant Organizations and Politics in Shanghai, 1890—1930 (Homoluli University of Hawaii Press 1985); [美]约瑟夫。弗史密斯著,朱华译:《商民协会的瓦解与党治的失败》、《国外中国近代史研究》第 20辑,中国社会科学出版社 1992年版(该文是上部著作的节译本); [日]全子肇:《商民协会与商会的关系》,《国外中国近代史研究》第 20辑,中国社会科学出版社 1992年版(该文是上部著作的节译本); [日]全子肇:《商民协会与商会的关系》,台北《近代中国》第 149期,2002年6月;《论 1929年的沪总商会风潮》、《社会科学研究》 2007年第 4期;《中国商民运动的历史命运》、《中国经济史研究》 2008年第 1期;赵利栋:《党、政府与民众团体——以上海市商民协会与上海总商会为中心》、《二十一世纪》网络版 2002年第 2期(后收入中国社会科学院近代史研究所编《中华民国史研究三十年(1972—2002)》上卷、社会科学文献出版社 2008年版》。徐鼎新、钱小明合著《上海总商会史(1902—1929)》(上海社会科学院出版社 1991年版》、张桓忠著《上海总商会研究:一九〇二—一九二九》(台北、知书房 1996年版》,章开沅、马敏、朱英主编《中国近代史上的官绅商学》(湖北人民出版社 2000年版)也有这方面的论述。

② 例外的情况是张志东注意到了天津的情况(《国家社团主义视野下的制度选择: 1928—1931年的国民党政府、商会与商民协会、天津的个案研究》,"国家、地方、民众的互动与社会变迁国际学术研讨会"论文,上海,2002年),冯筱才泛论了若干地区商民协会与商会的冲突(《北伐前后的商民运动(1924—1930)》)台北台湾商务印书馆2004年版).

③ 参见张亦工《商民协会初探》(《历史研究》1992年第 3期)、朱英《再论国民党对商会的整顿改组》(《华中师范大学学报》 2003年第 5期)及上引各论著的论述。

④ 约瑟夫。弗史密斯(即傅士卓)、赵利栋对上海市政府的作为有所论述,但仍欠具体。

⑤ 北平政治分会于 1928年 7月 5日 成立, 1929年 3月 14日 撤销,原由李石曾任主席,后由张继接任,其成员还包括阎锡山、白崇禧、商震等人。它虽由国民党中政会决议设立,但它并不兼管地方党务,其职权"依照中央政治会议之决定,对于特定区域内,有指导并监督最高地方政府之责"。参见《政分会行使职权》,1928年 11月 27日《新晨报》,第 3版。

⑥ 笔者在北京市档案馆仅查到一份相关的档案(见下引)。

⑦ 曾业英:《历史当事人的记述与历史真实——新见〈剿共随军日记〉释读》、《近代史研究》2008年第3期,第43页。

1928年 6月 8日,国民党北伐军第二集团军冯玉祥属下韩复榘部抵达南苑,与此同时,第三集团军新桂系所属的先遣军也抵达北京。两支部队的食料供应发生困难,全由总商会出面向米面商筹借,先后计达 6万余元。此外,在北伐军接防北京之际,负责留守的奉军鲍毓麟旅向北退却,计划撤回东北。在鲍旅开拔之前,按照惯例,为防城市遭散兵抢掠,总商会向鲍旅支付"赞散费"2万余元。两项费用合计 8万余元。总商会当然清楚这些款项十有八九有去无回,为避免米面商单独承担损失,6月 20日,遂商定向商户征收五个月铺捐筹集资金来偿还。①

9月 1日, 征捐开始。但征收工作进行得非常不顺利, 到月中, 仅征到 1万余元, 不少商家拒不缴纳。② 在这种情况下, 总商会副会长冷家骥致函市政府, 请求每区指派警察两名, 协助催取铺捐。市长何其巩接函后, 认为事关捐务, 即交财政、公安两局核议答复。 两局认为总商会的请求 "尚无窒碍", 予以同意。③ 总商会的征捐得到了政府的首肯。但以强迫手段向包括未加入商会的所有商人征捐, 立刻引起了中小商人的不满。以中小商人利益代言者自居的商民协会, 特召开会议商议办法, 决定当加入商民协会的商户因无力缴纳铺捐而受到商会压迫时, 商民协会将予以援助。④

进入 10月,商民协会反对总商会征收铺捐的态度转趋强硬。 10月 11日,商民协会致函总商会,指责总商会征收五个月铺捐的理由及摊派手续极为不合理,要求三日内给予圆满答复。为此,总商会于 12日召开全体会董会员大会,冷家骥指出征捐已在卫戍司令部、市政府和公安局备案,对于商民协会的指责,决定派四人前往解释。⑤ 次日,总商会代表卓本愚等人携带各军征索给养垫借款项和当局核准备案征收铺捐的文件前往商民协会解释。⑥

商民协会并不认可总商会的解释,发表宣言力陈商会对商民的利害漠不关心,对商民的疾苦不加体恤,指责历任会长借着团体的地位,勾结官厅,逢迎当道,以为猎取富贵的工具,此次更来敲吸商民的膏血,勒征五个月铺捐,商民协会要领导商民一致反对,誓死抵抗,不达到取消铺捐的目的绝不停止斗争。②

10月 28日,商民协会组织宣传队上街宣传,并印发传单。总商会见事态扩大,急忙托人前往调停,表示愿意停征铺捐。 29日,商民协会在市党部民训会召开执监委员会议,提出停止宣传的条件,包括总商会必须登报声明停止征捐;已收的款项需由商民协会、总商会和调停人会同存入银行,再发还各商家。市政府也悄悄地改变了态度,令公安局不得再派警察随同征收铺捐,实际上铺捐的征收至此已陷入停顿状态,很难再进行下去。^⑧

与此同时,商民协会除在电车上、街道边张贴反对总商会的标语外,还将标语贴到了总商会大门的两侧。^⑤ 11月 1日,商民协会举行记者招待会,说明反对总商会征收铺捐的理由,认为在北京政权交接的时候,有维持会来负责经办事务,不用总商会来越俎代庖;国都南迁后,北平商业凋敝已达极点,不能让商人再增加重负,即使要征捐,也要持平办理;米面商垫付给养,不过六七万元,而五

① 《总商会借征铺捐问题》,1928年11月1日《新晨报》,第2版。

② 《北平总商会昨开全体大会》, 1928年9月16日《世界日报》, 第7版。

③ 《函 北平总商会加收铺捐各节应准照办由》、《北平市政公报》第 3期,1929年 9月,"公牍",第 159页。

④ 《五 个月铺捐加收问题》, 1928年 9月 22日 北平《京报》, 第 6版。

⑤ 《总商会为商协会质问征收五 个月铺捐问题开会》,1928年 10月 13日 北平《京报》,第 6版。

⑥ 《总商会代表昨答复商协会》, 1928年 10月 14日 北平《京报》, 第 6 版。

⑦ 《商民反对五月铺捐再接再厉》, 1928年 10月 22日《北京益世报》,第7版。

⑧ 《北平总商会愿停征五个月铺捐》、1928年10月30日《北京益世报》、第7版。

⑨ 《五 个月铺捐纠纷解决不易》, 1928年 11月 1日《北平日报》,第 6版。

个月铺捐可以征收 13.5万元,多出的数额做何用途,令人起疑。①

由于总商会表示愿意停征铺捐,总商会与商民协会争执的焦点已由铺捐征收与否转移到已征款项的退还上面。在北平素有威望的王士珍出面调停,但总商会方面表示,已征的 4万元已拨还米面商,无法退还。总商会决定于 11月 7日派人前往商民协会接洽,请商民协会协同总商会向赊借米面的各军政当局索还垫款,以便顾全商民的血本。如果不能做到这一点,便与商民协会商议可否将加征铺捐改为预借,这显示总商会在退让中还隐含着抵抗。②

总商会派人与商民协会洽商的结果很不理想,商民协会寸步不让,对总商会所提的两项办法均不赞成,至于如何偿还垫款,则概不过问。总商会也不愿意再做让步,声称征收五个月铺捐是在总商会大会上通过的决议,商会会董无权推翻。会长孙学仕提议,召开全体商民大会。当时北平加入商会的商户有7000余家,每家以20人计,约有十四五万人,在北平的130万人口中,扣除妇孺及军政各界,约占全市人口的七八分之一。此不可不谓盛大的民意,铺捐是征是停,诉诸民意,求一总解决,以免征捐被外人疑为少数人的意思。于是决定13日召开大会,要求70行每行至少派40人参加大会,届时请警察维持秩序,并请北平政治分会、市政府、市党部派人出席。③

11月 13日,总商会召集的全体商民大会召开,参加的商民达 3000余人,警备司令部、宪兵司令部和市党部民训会都派人参加。关于征捐问题,65行中有 63 行同意,仅有两行反对。不过,在表决时,当主持人要求赞成者举手时,各行均不置可否,只是随声附和而已。而且在付诸表决前,会场秩序大乱,吆喝声如雷贯耳。民训会代表滕珂、汪道余、金嘉勋等在听到"打倒市党部"的口号后,认为系暗中有人操纵,愤然退席。④ 于是,总商会挟民意继续征捐的目的不但没有达到,反而演化为"反党"问题。

11月 14日, 市党部所属的五大民众团体农民协会、总工会、商民协会、学生联合会及妇女协会派代表向何其巩联名递交公函, 请市政府逮捕冷家骥、孙学仕, 并没收其财产。同时, 商民协会向市党部汇报商会开会情形, 指摘参加大会的人员大半是以金钱雇来的流氓, 冷家骥与众人随问随答, 并无真正商人讨论的余地, 要求通令严缉冷孙, 并处以死刑。⑤

面对党部所属民众团体兴师问罪的严峻局面,总商会紧急采取了一些补救措施。商民大会散会后,总商会立即派秘书长赵公瑾前往市党部向参加大会的三位民训会代表道歉,表示此事是误会。^⑤ 15日,总商会开会议决派人赴卫戍司令部、警备司令部、市政府等机关解释 13日大会上发生的事件是误会,并另日致公函分呈以上各机关,函件由到会各行会盖章,保证无反党言论。还决定设法使总商会继续存在,如个人有错误时,宁使个人牺牲,不可累及总商会。^⑦ 按照这种精神,冷家骥先是登报声明已在总商会辞职,并赴西山养疴,后声称奉母命返回原籍。^⑧ 同时,总商会在报上

① 《五 个月铺捐问题之昨闻》,1928年 11月 2日《北平日报》第 6版。

② 《调停中之五月铺捐适昨尚无解决倾向》, 1928年 11月 7日《北京益世报》, 第 7版。

③ 《解定五 个月 铺捐问题》。1928年 11月 9日《北平日报》,第 6版。 按北平 1928年有人口近 136万人,参见韩光辉《民国时期北平市人口初析》,《人口研究》1986年第 6期,第 42页。

④ 《总商会昨召开全体商民大会》,1928年11月14日《北京益世报》,第7版。

⑤ 《五团体请愿逮捕冷孙》, 1928年 11月 15日 北平《京报》, 第 6版。

⑥ 《各行商会议引起重大纠纷》, 1928年 11月 14日《北平日报》, 第 6版。

⑦ 《总商会昨开董事会议》, 1928年 11月 16日《北平日报》, 第 6版。

⑧ 《冷家骥启事》 1928年 11月 15 16 17日 《新晨报》、均为第 1版; 21 22 23日 《新晨报》、均为第 2版。

刊登声明,坚决否认在大会上有人呼喊反党口号。①

尽管总商会采取了这些补救措施,但事态的发展,已超出了它的掌控范围,其命运取决于北平和中央党政机关如何处理这一事件。

11月 16日,党部所属五大民众团体集合 200余人,手持"枪毙冷家骥"的标语,呼喊"解散反动的总商会"、"打倒贪官污吏"等口号,分赴市党部、市政府请愿。市党部的答复是:已于 14日下令逮捕冷家骥,并已转请市政府和卫戍司令部查明拿办,一俟捕获,即交由各民众团体处分。再赴市政府,何其巩的答复则没有这么痛快,他虽然声称此事已令公安局和社会局详细查复,但同时表示,此事属于司法范畴,市政府是行政机关,职责只在详查事实,上报中央党部及国民政府,至于逮捕冷家骥等处置,照中央颁布的条例,系由特种法庭或普通法庭处理,在国民党治下,一切均应遵照程序进行。市政府因权限有关,不能越俎,只能在行政职权范围内行事。何其实表明了市政府不会答应民众团体的要求,去命令警察局逮捕冷孙等人的态度。民众团体对这个答复当然不会满意,前后四次入见何其巩交涉,何的答复均同。② 这反映了地方党政当局对此问题的态度大相径庭,市党部站在了支持民众团体这一边,市政府则对总商会网开一面。

市党部虽然对其所属五大民众团体逮捕冷孙的要求予以支持,但它手中没有警察权,在市政府按兵不动的情况下,它所能做的,只有向上级党部呼吁和向市政府施压。 11 月 17日,市党部致电中央党部,指称总商会会长冷孙等召集安福余孽,收买地痞流氓开会,并在会上高呼"打倒国民党"、"打倒北平特别市党部"等口号,要求中央党部转令国民政府,电饬市政府将冷孙速予缉捕严办,以维党纪。同时致函市政府,指冷孙系张宗昌的走狗,应将其逮捕处死。③ 在围剿冷孙的舆论中,市党部走到了前列,表明它与其支持的商民协会的态度完全一致。

市党部及其控制的五大民众团体屡次要求逮捕冷孙,已不容市政府在此问题上抱持模棱两可的态度,它必须表明立场。 11月 20日,何其巩就商民协会等要求对冷孙逮捕治罪的呈文做出批示:"此案业已令行社会、公安两局,彻查真相,以凭处置。所有逮捕治罪各节,事属法律范围,非本府职权所及,应俟查复后,依法办理。"④其实是将他在接待五团体时的谈话书面化了。

中央党部对此也有表态,11月 22日,市党部接国民党中执委会复电,称查办冷孙反动案,已交国府照办。^⑤

与此同时,何其巩也在将这一事件的原委向上呈报,不过他的说法与市党部的说法迥然不同,而与总商会的口径一致,称此事掀起轩然大波系党部方面误会所致。市党部民训会对此相当不满,称冷孙唆使党羽高呼打倒党部口号的情形,为该会参加商会大会的三同志所耳闻目睹,绝非有何误会,请市党部再电恳中央函达国府,饬令北平市政府查办。并派代表三人质问何其巩,何以冷孙明白叛党,而不速即查办。⑥

12月 10日,在市政府答应彻查真相迟迟没有动静的情况下,五大民众团体再次致函市政府和市党部,重申了逮捕、查办冷孙的要求。^⑦

① 《北平总商会重要声明》、1928年 11月 16日《北平日报》、第 1版; 1928年 11月 16日《新晨报》、第 2版; 1928年 11月 16—18日 北平《京报》、第 2版。

② 《五团体昨赴市政府请愿》, 1928年 11月 17日《北平日报》, 第 6版。

③ 《市党部请办冷孙》、1928年11月18日《北平日报》第6版。

④ 《市府无权逮捕商会长》,1928年11月21日《新晨报》,第3版。

⑤ 《国府将查办冷孙》、1928年11月23日北平《京报》第6版。

⑥ 《民训会讨论查办冷孙案》, 1928年 12月 1日《北京益世报》, 第 7版。

⑦ 《五团体再请逮捕冷孙》, 1928年 12月 11日 北平《京报》, 第 6版。

12月 14日,北平政治分会因国民党中央民训会来函要求调查、处理总商会反动情形,也对此事表态,决定照总商会证明为误会的结论加以回复。①

在市党部的屡次请求之下,到 12月底,终于等来了国民政府主席蒋介石就此事的批复,结果令市党部及其控制的民众团体大失所望。蒋的意见与市政府的意见类似,认为此事系属法律范围,应循司法渠道解决。五大民众团体认为这种意见具有袒护性质,一面致电蒋介石,一面致函市政府,仍请查办冷孙。②

直到 1929年 1月中旬,国民党中央民训会致函北平政治分会,要求它转饬北平市政府令总商会停收铺捐,指出如果确有借垫给养情事,或呈请各军酌予归还,或由当地富商分别摊派,不得侵犯政府权限,自由征收铺捐,致起纠纷,并要求市政府查办总商会中的反动分子。市政府接到来函后,立即要求社会局会同公安局制止总商会征捐,并查明已收铺捐的用途具报,同时致函总商会命令即日起停止征收铺捐。其实市政府这是在故作姿态,因为铺捐已于上年 10月末无形停止,就这一点来说,这是一道迟到的命令。对市党部及其控制的民众团体一再请求而这次中央民训会已要求的查办冷孙事宜,市政府在给社会局等的训令中则只字未提,说明在这方面北平市政府并不买中央民训会的账,致使此事再无下文,不了了之。③

不过经过这次风波,总商会和商民协会在气势上实现了此消彼长。商民协会是新成立的组织,此前参加的商家不多,五个月铺捐取消后,退出商会、加入商民协会的商家开始增多;而总商会则受到了沉重打击,会长孙学仕长期称病不出,副会长冷家骥又已宣布辞职,总商会负责无人,外界开始认为它"恐不久将无形消灭"^④。

在这一关系总商会生死存亡的关键时刻,北平市政府、北平政治分会都开始过问总商会陷入瘫痪的问题。 1928年 12月 5日,市政府举行第 16次市政会议,何其巩提出临时动议,指出总商会负责无人,不能任其长期停顿,社会等局应寻找一妥善的解决办法。⑤ 12月 16日,政治分会致函市政府,指出总商会宜在市政府的监督之下,速按新制改组,以免贻人口实。⑥ 政治分会给总商会指明了改组以免消亡的挽救之道。

1929年 1月 12日,总商会拟妥了改组办法,并报社会局备案。^② 本来总商会决定按部就班地举行选举,但各方均认为总商会宜早日改组成立,不必拘泥,可直接召开执委会议选举常委。^⑧ 1月 25日,总商会举行选举,高金钊、冷家骥、李廷翰、高伦堂、杨以俭、孙学仕、杨绍棠等七人当选,冷家骥和孙学仕仍榜上有名。^⑨ 2月 13日,总商会选举主席团委员,北平市政府财政局长、社会局长均到场,政治分会和公安局也派人参加,市党部则拒绝与会。会议选举高伦堂、冷家骥、杨以俭三人组成总商会主席团,饱受民众团体和市党部抨击的冷家骥仍当选。^⑩

在政治分会和市政府的支持下,冷孙等人涉险过关,国民党中央则顺势承认了现实。 1929年 3

① 《北平政分会昨议十九案》、1928年12月15日《世界日报》、第7版。

② 《五团体仍请查办两商会长》, 1928年 12月 30日 北平《京报》, 第 6 版。

③ 《北平总商会征收铺捐问题已解决》,1929年1月16日《世界日报》,第7版。

④ 《商民协会声势益壮》、1928年12月21日《北平日报》,第3版。

⑤ 《前天市府举行第十六次市政会议》,1928年12月7日《世界日报》,第7版。

⑥ 《总商会将改组》、1928年12月17日《新晨报》、第2版。

⑦ 《商会改组过渡办法》。1929年1月13日《新晨报》,第6版。

⑧ 《北平总商会仍决定二十五日召开执行委员会》, 1929年 1月 23日《世界日报》, 第 7 版。

⑨ 《昨日总商会选举常务委员》,1929年1月26日《世界日报》,第7版。

⑩ 《总商会选定主席团委员》、1929年2月15日北平《京报》第6版。

月,中央民训会常委胡汉民、戴季陶、缪斌等人联名致函市政府,请其对新当选的总商会主席团成员冷家骥加以指导,以免再有逾越常规的言论和举动。这等于解除了中央党部对冷家骥等人的追查。① 总商会新瓶装旧酒地维持了下来。

北平商民协会与北平商界上层的第二次冲突,因瑞蚨祥等商号反对商民协会成立店员公会而起。

在与总商会因征收五个月铺捐争论的同时,商民协会紧锣密鼓地开始健全组织。原来商民协会只有总的机构,没有下属分支机构,而按照 1928年 7月 19日国民党中常会第 157次会议通过的《商民协会组织条例》、商民协会应下设商人、店员、摊贩三个总会,其代表大会的代表总额为 12—120人,三总会代表比例为 5.43^② 商民协会已估计到店员总会因涉及与店主的关系,恐不易组织,但也在积极推进,并已在瑞蚨祥等商号组织了分会,计划在旧历年内 (1929年 2月 9日)组织成立总会。^③

商民协会组织店员公会的消息使商店店主极为不安,他们纷纷要求市政府和北平政治分会禁止店员公会的成立。北平地方当局又一次倒向了商人方面,市政府社会局致函市党部民训会,称正值训政时期,店员应否成立团体,请加以慎重考虑。民训会复函解释了成立店员公会的依据和意义。社会局于 1929年 1月 23日将民训会复函抄送瑞蚨祥密阅,民训会得知后,深为不满,认为社会局不无勾结奸商破坏民众团体之嫌,于 24日致函市政府,请其查究,并将这一情况呈报中央。④

北平政治分会对市党部主导成立店员公会也极为不满,但它只有监督地方政府之责,地方党部与它没有隶属关系,遂于 1月 21日向国民政府请示处置方针,声称,"查平津各商,以鉴于前年武汉店员工会之横暴,谈虎色变,忽闻平津发生此项组织,纷纷来会陈请禁止,本会查省党务指导委员会服务规则第三条第一项所载云,中央未颁布民众训练具体方案以前,关于民众运动,须经中央之许可,此次店员工会,应否设立,自不能不请示中央"。政治分会此电故意将"店员公会"写成"店员工会",虽仅一字之差,含义却大不一样,因为组织店员公会是国民党中央民训会颁布的《商民协会组织条例》附文规定的,政府自无阻止它成立的理由。而将店员公会纳入工会系统,国民政府自可以借口工会法规尚未颁布而禁止它成立。国民政府当然知道北平政治分会此电中的"工会"并不是无心之误,在 23日的复电(漾电)中也就顺水推舟地给店员公会划上了休止符:"查工会法规,尚待审查,店员工会既多流弊,应暂饬禁止成立,免滋纠纷。"⑤

市党部及商民协会则不理会国民政府禁止成立的命令,辩称店员公会系依据《商民协会组织条例》组织,国民政府系将"店员公会"误为"店员工会",所以还要照旧成立。在禁止声中,店员公会下属的五个区分会已次第成立。⑥

① 《冷家骥受指导》、1929年3月20日《新晨报》第6版。

② 《商民协会组织条例》《中央党务月刊》第3期,1928年10月1日,"法制",第26-31页。

③ 《商协组织店员公会》 1929年 1月 17日《北平日报》第 3版。

④ 《市党部民训会之公函社会局抄给瑞蚨祥密阅》、1929年 1月 25日《北京益世报》、第 7版。

⑤ 《店员公会政分会不答应》、1929年1月29日《北京益世报》第2版。关于大革命时期武汉店员工会的活动情况,可参见李玲丽《略论北伐前后商民运动中的武汉店员工会》、《黄河科技大学学报》2007年第3期。

⑥ 《店员公会究竟如何》、1929年2月1日《新晨报》、第6版。

接到国民政府的命令后,市政府决定予以执行。何其巩向公安局发布手谕,称"查本市店员公 会,现已逐渐成立,据报颇多轶出法律范围,难保无不良分子乘机阑入,滋生流弊。 应由局依照党 义, 随时分别矫正制止。倘有违犯警章及现行刑法者, 并应依法惩办, 以遏乱萌。"并发布《处理店 员公会应行注意事项》、将中央党部颁布的《民众团体组织原则及系统》、《民族主义训练纲要》、 《商民协会组织条例》中主张阶级调和、反对阶级斗争的内容抽出来,作为北平市制止店员公会成 立的所谓"党义"依据。 $^{\bigcirc}$ 干是,在北平出现了这样一种奇特的现象,行政当局反对党部及其领导的 民众团体,其依据竟与党部及其领导的民众团体一样,均是国民党中央颁布的条例。

不过对于这种政府命令与党部指示互相"打架"的难堪现象,市政府在制止店员公会时也颇感 为难。在市政府有所踌躇之际,商人已看出北平行政当局其实是在为自己撑腰,开始大胆地阻止店 员公会的成立了,首先发难的是瑞蚨祥商号。

瑞蚨祥号称北平"唯一之大生意",在总商会中具有举足轻重的地位,总经理孟觐侯为特别会 董,其东西两号经理姚秀岩曾任总商会副会长。在发生五个月铺捐风潮时,该店有一部分店员加入 商民协会,姚极为不满。商民协会组织店员公会,其中洋货店员公会即设于瑞蚨祥鸿记皮货店内, 店员时常开会,姚啧有烦言。 2月 11日,正值春节期间,店员又聚集开会,姚前往干涉,与店员发生 冲突,姚威胁 "凡我铺中人在公会者一律开革"。 店员群起反对,通电市党部报告冲突情形,并主张 赴地方法院起诉姚。②

姚秀岩决心彻底扼杀设在店内的店员公会分会,乘店员不备,秘派大批店伙赴鸿记皮货店,将 店内所有货物搬出,移至货栈封存,并将该店封闭,以达到将参加店员公会的店员逐出商店的目的。 店员得知情况后,已无法阻止,只好具情呈报商民协会和市党部民训会。并以该店内悬挂的总理遗 像被砸毁及党国旗被撕毁,事属侮辱总理,应予查办,向市政府社会局和公安局呈报。 瑞蚨祥经理 等声称,对此事完全不知情,店伙搬移货物,绝无捣毁党国旗及总理遗像之举。双方各执一词,相持 不下,公安局、市党部民训会、商民协会、瑞蚨祥代表都到场验视。③

在国民党治下,砸毁总理遗像及撕毁党国旗的罪名不轻,如查实,定属反革命无疑。瑞蚨祥店 主当然知道这等罪名的杀伤力,为免引火烧身,赶紧撇清与此事的关系,特登报辩解,指设在鸿记皮 货店内的商民协会分会办公处(即店员公会办公处)悬有"闲人免进"的木牌,除会员外其他人一律 不得擅入。意即发生砸毁事件与商店方面无关,并暗指旁人无法入内,只能是店员自为,报警有对 资方栽赃陷害的意味。④

据报商店店主与店员发生冲突的还不止瑞蚨祥一家,恒隆广货店、元昌南味店、张一元茶店、吴 德泰茶店、同济堂药铺等也因店员成立公会问题而发生冲突。 商店店主多以停业或威胁停业为武 器来阻止店员公会的成立。瑞蚨祥即声称连年赔累,无法继续经营,报市政府社会局歇业,同济堂 经理刘翰臣也呈报歇业。社会局将上述情况向市政府汇报,市长立刻派人到各商店调查情况。公 安局和总商会都派人调停纠纷, 但各商号经理以财产攸关, 表示不能自失用人行政的自由, 店员也 各不相让,一时双方纠纷的解决陷入僵局。⑤

① 《北平特别市公安局关于抄发处理店员公会应行注意事项的令》(1929年1月26日),北京市档案馆藏,北平特别市公安 局档案, J184/2/30160

② 《瑞蚨祥风潮》 1929年 2月 14日《北平日报》第 3版。

③ 《瑞蚨祥发生劳资争潮》,1929年2月14日《新晨报》,第3版。

④ 《瑞蚨祥紧要声明》、1929年2月16日《北京益世报》第3版。

[《]店员风潮逾趋扩大》 1929年 2月 15日《北平日报》第 3版。

设于鸿记皮货店内的店员总会第二区会办公处被捣毁后,尽管市政府方面也曾派人验视。但对于调查真相和查处肇事者的态度极为消极,毫无进展。更为重要的是,虽然封闭商店使店主有所损失,但店员也因此没有了收入来源,生活顿时陷入困境,在与店主的对抗中明显处于劣势。由于店员因响应市党部和商民协会的号召成立店员分会而失业,市党部有义务为店员提供支持。但问题是,市党部并没有行政权,只能依靠市政府来解决问题,而市政府对市党部成立民众团体并不支持,因此市党部在解决地方纠纷时也处于不利地位。

尽管力不从心, 市党部还是竭力处理问题。 2月 15日, 市党部民训会召集公安局、社会局及商民协会在市党部召开联席会议, 讨论解决办法。 经商议, 决定由到会各机关团体组织调查委员会, 共同查明究办。 但公安、社会两局代表声明需由局长同意后才能成立。 并决定由社会局去函劝告瑞蚨祥, 在此问题解决以前, 该店店员不得调动或遣散回籍。 ①

这次联席会议可谓是毫无效果, 孟觐侯毫不理会劝告, 拟将店员调往济南、天津等处联号工作, 店员表示绝不认可, 坚持不肯离店, 并以究办侮辱总理遗像来应付。于是孟觐侯于 18日向地方法院控告店员不法, 请求依法诉办, 以维营业。^②

2月 20日,警备司令部也加入阻止店员公会成立的行列,与市政府会衔贴出布告。该布告称北平民众团体繁多,漫无稽考,店员公会将依国民政府漾电予以制止,店员公会的招牌将予摘除。已入会的会员,则交各商店自行处理。③ 这个布告等于将店员的命运完全交由商店店主方面摆布了。

有了官方的明确支持,总商会也开始积极地介入。2月21日,总商会向北平政治分会呈文,要求在制止店员公会后,将被店员占用作为会所和办公处的房屋索回,并将写有会名的木牌及"闲人免进"的木牌一律摘下,以恢复原状。④

2月 24日,瑞蚨祥经理呈请公安局派警察前往鸿记皮货店,劝导坚守在该店内的解职店员早日离店。^⑤ 商民协会愤恨姚秀岩等对成立店员公会分会的阻扰,于同日呈请民训会转市党部,函请市政府饬交公安局,将"反动分子"姚秀岩逮捕治罪。^⑥

店员按国民党中央的命令成立组织反被禁止,这种咄咄怪事令党方十分尴尬,市党部在无可奈何的情况下,由民训会函请中央党部,请函北平市政府,从严惩办社会局勾结奸商,破坏民众团体之事。2月26日,中央党部常委胡汉民、戴季陶、何应钦、李济深、缪斌联名复函北平市党部,称已函请北平市政府申斥社会局。② 其实社会局执行的就是市政府的命令,由市政府来申斥社会局,这个决定令人啼笑皆非。

不过"申斥"对推动社会局有所作为还是起到了些微作用。 28 日,由社会局长赵正平亲自主持,邀公安局、市党部民训会、商民协会、总商会、瑞蚨祥代表开会,调解争端。有了警备司令部和市政府联合制止店员公会的命令,瑞蚨祥店主更是有恃无恐,提出复业的先决条件是将充任店员公会分会执委的 9名店员全部解职。甚至在赵局长提出折衷办法,由参加会议的各方担保出任执委的

① 《市指委会昨开联席会议》, 1929年2月16日《世界日报》第7版。

② 《瑞蚨祥风潮已发生诉讼》,1929年2月19日《新晨报》,第6版。

③ 《商震谓北平风潮太多》, 1929年2月21日《世界日报》第2版。北平警备司令部为国民党在平驻军的统辖机关,时任警备司令的是晋系的张荫梧。

④ 《店员公会制止后》、1929年2月22日北平《京报》、第6版。

⑤ 《瑞蚨祥请店员离铺》、1929年2月22日《新晨报》、第6版。

⑥ 《商协请通缉反动派》 1929年 2月 25日《北平日报》第 7版。

⑦ 《店员风潮最近形势》、1929年3月5日《新晨报》、第6版。

店员不会再有轨外行动时,瑞蚨祥店主方面也表示绝无通融的余地。调解遂以失败而告终。①

总商会也在这一角力的关键时刻继续向当局施压。 3月 1日,总商会开会,议决就店员公会问 题,全体向当局请愿。② 3月 2日,茶商吴德泰、东西鸿记茶店、张一元文记等商号联名报请总商会, 请转呈当局,设法取缔店员公会。总商会接报后,当即用快邮代电请市政府据国府漾电查禁。市政 府当即令行社会、公安两局迅速查明,劝令查处店员公会的会名木牌。商店方面并施行消极的抵抗 策略,方法是不再循旧例于春节后添置新货品,仅将旧有存货售卖,售完为止。 有的商家不但不再 进货,甚至还阻止已订购的货物运平。这导致财政局的税收锐减,每月计减收 10万元之巨,这对人 不敷出的北平财政无异于雪上加霜。③

在"钱袋子"受到威胁的情况下,市政府在总商会转呈各商请求的当天即雷厉风行,谕令公安、 社会两局对店员公会严行制止,以维政府威信,于晚间将各商店店员公会的偏牌强行撤去,并勒令 店员将占用的铺房腾交店主接管。④

军警当局的严厉态度使瑞蚨祥被开除的店员陷入绝境。 2日,由瑞蚨祥店员组成的店员公会 二区一分区通电全国,指出集会结社是人民的自由,店员公会是按国民党中央颁布的组织条例成立 的,谁破坏会务,谁"就是反革命,就应当按(惩办)反革命的条例惩办"⑤。

这个通电也未见效,瑞蚨祥店员此时已是无计可施,因为支持他们的只是一个虚弱的市党部。 2 日, 市党部民训会曾讨论瑞蚨祥店员问题, 议决呈请市党部与市政府交涉, 转令社会局饬瑞蚨祥立即 复业,并派员前往慰问失业店员。⑥ 这样的交涉途径前已证明是无效的,现在当然也不会产生作用。

3月 4日,在斗争已无胜利希望的情况下,瑞蚨祥失业店员 18人不得不屈服,接受资遣离号。 瑞蚨祥争议以店主方面的胜利而宣告终了。①

瑞蚨祥事件标志北平市党部组织民众团体遭遇了巨大挫折,构成商民协会基层组织"三驾马 车"之一的店员公会被强行阻止,使商民协会的基础被严重削弱,商民协会已很难开展工作。对推 动工作深感无力的市党部在瑞蚨祥店员被逐出的当天致电中央, 称为店员公会事已"声嘶力竭", 究竟如何处理请中央电示方针。⑧ 在这种局面下,中央党部也已无能为力,对北平市党部的请示, 只好装聋作哑了。

8月,市党部还是不顾阻挠,将店员总会成立起来,但由于军政当局的限制,它绝少活动,"无声 无臭",有等于无。^⑨ 到 1930年 2月,国民党中央执行委员会第 70次常会终于做出决议,将 1928 年颁布的《商民协会组织条例》撤销,商民协会也就迎来了它的死期。⑩

前面我们用较大的篇幅记叙了国民党北平市党部领导的民众团体商民协会与商界上层之间的

① 《瑞蚨祥纠纷不已》 1929年 3月 1日《北平日报》第 7版。

[《]总商会昨开会讨论仇货各问题》, 1929年 3月 2日 北平《京报》, 第 6版。

③ 《总商会根据国府漾电再请市府制止店员会》,1929年3月3日《新晨报》,第6版。

④ 《店员会取消》、1929年3月4日《新晨报》、第6版。

⑤ 《二区一分会店员通电全国疾呼援助》,1929年3月3日《北平日报》,第7版。

⁽⁶⁾ 《民训会昨开会务会议》、1929年3月3日《北平日报》第7版。

⑦ 《瑞蚨祥中号复业》 1929年3月9日《北平日报》,第7版。

[《]本市民训会为店员会问题电中央请示处理》,1929年3月5日北平《京报》,第6版。

⑨ 《商协店员总会》 1929年8月27日北平《京报》第6版。

① 《各地商协限期结束》 1930年 2月 16日《北平日报》第 7版。

两次剧烈的冲突,以及中央、地方党政当局的反应,通过这些记述,我们既可以细化已有的认识,更可以纠正某些传统的结论。

在民众团体与商界上层的冲突中,呈现出一种国民政府与地方军政当局联手对付国民党地方党部及其支持的民众团体的局面,国民党中央党部对地方党部的申诉则只是虚应故事。国民党人因身份不同而分属不同的阵营,这种状况表明,国民党内存在着严重的分歧。这种分歧表现为国民党的新旧之争与党政之争。当时商震即注意到,在国民党内,存在着新旧两派,新派人物大都年轻气盛,但空有社会理想,而漠视社会实情,因此在处理具体事务时往往操之过急;旧派稳健老成、持重和平,令人称道,但有类似过去军阀的气味。①

商震观察到的正是国民党的实情,高高在上的旧派以蒋介石等当政者为代表。蒋介石于 1927年 4月在南京成立国民政府时,对执政路线的阐述给人的感觉是,除了在反苏反共这一点上与大革命时不同外,大革命时期国民党所揭橥的"打倒帝国主义"与"拥护民众运动"两大政策并没有改变。 4月 18日,蒋介石在讲演中表示,他的政府要继续推行"打倒帝国主义"和"扶助农工"的政策。 7 蒋介石还毫不含糊地表示,"继续革命工作,拥护民众运动"。

然而,这并不是蒋介石的真实想法,他除了改变大革命时期激进的外交政策外,对民众运动的政策也渐趋保守,原来他对民众运动的表态是口是而心非,只不过是暂时还没有机会将他对民众运动的真实态度表露出来而已。 1927年 12月 11日,中共发动广州起义,这给蒋介石压制民众运动提供了借口。起义发生后,蒋介石于 13日对记者发表谈话,称共产党在广东制造暴动,不仅系广东的问题,汉口、上海、天津等地,无不有共产党活跃。所以在未制定一定的办法以前,"须暂将一切民众运动制止,以免为彼等所利用"^④。这才是蒋的真实态度,表明他对民众运动极为反感和排斥。

1928年 2月, 国民党在南京召开二届四中全会, 这是南京国民政府成立后召开的第一次重要的党的全会, 它将全面确立南京政府的内外政策。蒋介石对这次会议极为重视, 亲自向大会提出关于对外政策、整理党务、民众运动等方面的广泛提案。关于民众运动, 他提出: "纠正过去之民众运动之错误, 从新由中央制定民众运动之理论与方略, 停止幼稚之破坏运动, 指导民众运动之人员, 由中央及各省党部召集, 严加训练, 在中央未确立民众运动与方略以前, 民众运动, 非经中央党部许可, 不得自由举行。"⑤可见这条提案的核心是"暂停"民众运动。

不过,民众运动不但不是蒋介石说停就可以停的,而且在国民党内部也有人对停止民众运动的做法不以为然,因为国民党在很大程度上可以说是借助民众运动的蓬勃发展而起死回生的,许多人对此是不能忘怀的。李烈钧在国民政府的总理纪念周上就公开批评了停止民众运动的做法,指称这样做是"因噎废食,殊不经济"^⑤。

为了应对党内外反对停止民众运动的声浪,国民党中央开始思考有限度地恢复民众运动,同时给民众运动以严格的限制,以便将民众运动的领导权牢牢地掌握在自己的手中,以免民众运动逸出自己的控制,为其他政治势力所利用,威胁到自己的统治。8月 11日,国民党二届五中全会通过了

① 《商震就市指委与否视其所提党务方案而定》, 1929年 1月 14日《北京益世报》, 第 2 版。

② 《蒋介石总司令讲演词》,1927年4月18日,出版地及出版社不详。这篇讲演词后来没有收入任何一种公开出版的蒋介石文集。日本学者家近亮子首先注意到了这一篇讲词,见氏著,王士花译《蒋介石与南京国民政府》,社会科学文献出版社2005年版,第78—79页。

③ 《党政府举行迁宁典礼》,1927年4月21日《世界日报》,第2版。

④ 《民党中执会令伍朝枢封闭各地苏俄领事馆》、1927年 12月 15日《世界日报》、第 3版。

⑤ 《蒋中正拟向四次大会提出对外对内大议案》,1928年 1月 19日《世界日报》,第 2版。

⑥ 《杨增新被杀原因不明国府将讨论办法》,1928年7月18日《世界日报》,第3版。

《民众运动决议案》,规定"人民在法律范围内,有组织团体之自由,但必须受党部之指导与政府之监督"①,给民众团体确立了双重领导。

但这次全会只规定了民众团体的领导权,并没有解决民众运动内容的问题,国民党中央对此还是不放心的。于是在 1929年 3月召开的三全大会上,国民党中央在宣言中宣称,以前搞的是"革命之破坏",今后要搞"革命之建设",甚至给民众运动画好了框框:(1)民众运动,必须以人民在社会生存上之需要为出发点,而造成其为有组织之人民。(2)全国农工已得有相当之组织者,今后必须由本党协助之,使增进其知识与技能,提高其社会道德之标准,促进其生产力与生产额,而达到改善人民生计之目的。(3)农业经济占中国国民经济之主要部分,今后之民众运动,必须以扶植农村教育、农村组织、合作运动及灌输农业新生产方法为主要之任务。(4)本党对于男女之青年,今后应极力作成学校以内之自治生活,实行男女普遍的体育训练,提倡科学与文艺之集会、结社与出版,奖励实用科学的研究与发明。②用胡汉民的话来讲,就是"破坏工作完成,须接着开始做建设工作","中国民众运动,决没有施用阶级斗争理论之余地"。③

然而,国民党中央发生了质的变化的民众运动方略未必能为知识、社会背景不同的国民党中下 层党员和各地党部所接受,北平即是如此。

1928年 6月, 刚转入公开状态的国民党北平市党部立即开展党员登记工作, 到 10月中旬, 登记的合格党员共 1863名。^④ 其中, 35岁以下的青年党员占全体党员总数的 90%以上, 受过高等教育的党员占 60%以上, 印证了社会上北平党员大半是学生的论断。^⑤

北平市党务指导委员的身份也与北平学生党员占优势的状况吻合。6月7日,市党部指导委员由黄如金 师范大学 \ 徐超远 (中法大学 \ 梁子青 (师范大学 \ 、李乐三 (医科大学 \)、王季高 (清华大学 \ 、李吉辰 (中国大学 \)、徐季吾 (北京大学)、黄国桢 (朝阳大学 \)、马洗繁九人充任。7月初、谷正鼎由南京来到北平任指委。 在这十人中,只有谷、马二人不是学生,但他们与学界的关系也很密切。谷来北平前任国民党中宣部秘书,但他刚于 1927年8月自莫斯科中山大学毕业回国;马系北京政法大学教授。其余8位都是北平各大学的学生。这些指委分属国民党处于地下状态时的几个秘密组织,其中由于国民党前青年部长、时任训练部部长丁惟汾领导的"中山主义大同盟"势力最大,所以指委中属于"大同盟"的人数也最多,黄如金、徐超远、李乐三、王季高、李吉辰、谷正鼎都是其成员;马洗繁、梁子青属于"新中革命青年社";徐季吾、黄国桢则属于"三民主义实践社"。这些指委所属的国民党秘密组织在大革命时期都属于国民党左派,与西山会议派曾做过针锋相对的斗争。 ②

南京政府成立后,这些组织所属的党员仍然留在国民党内,说明他们接受了国民党中央的清共

① 《国民党第二届第五次中央全会决议案》,荣孟源主编:《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》上,光明日报出版社1985年版,第534页。

② 《中国国民党第三次全国代表大会决议案》、荣孟源主编:《中国国民党历次代表大会及中央全会资料》上,第 635页。

③ 胡汉民:《国民党民众运动的理论》,出版社不详,约 1928年,第 31、32页。

④ 《市党部工作讯》 1928年 10月 24日《北平日报》第 4版。

⑤ 《北平党员统计》、1929年9月5日《北平日报》,第7版。

⑥ 《北京市党部党务指导会成立》、《指委会昨开会》 1928年 6月 8日、7月 5日《世界日报》、均第 3版。

⑦ 关于北平市指委及北平国民党组织情况的介绍,参见张润三《关于大同盟的回忆》、《中华文史资料文库》第8卷,中国文史出版社1996年版,第29-36页;焦实斋《新中学会与新中革命青年社》、《文史资料选辑》第119辑,1989年5月,第1-20页;李冠祥《关于中山主义大同盟》、郝任夫《中山主义大同盟的历史概况》、《文史资料选辑》第142辑,2000年7月,第94-101。102-107页;李冠祥《中山主义大同盟》、程厚之《实践社史略》、李中舒《有关"实践社"的资料片段》、《文史资料存稿选编》第12辑,中国文史出版社2002年版,第23-26.198-202.203-207页,等等。

政策,但这可能是他们与国民党中央唯一的共同点,在推行民众运动等方面,国民党"二大"制定的方针政策仍是他们行动的指针。

1926年 1月,国民党"二大"制定了《商民运动决议案》,将商人分为"不革命者"和"可革命者"两类,前者包括买办、洋货商人、中外合办银行商人等,后者包括中国银行商人、土货商人、侨商、手工业商人、机器工业商人、交通商人、小贩商人等。该文件对商会持严厉批评的态度,称: 现在商会均为旧式商会,因其组织之不良,遂受少数人之操纵,其对商人则以少数压迫多数之意思,只谋少数人之利益。其对于军阀与贪官污吏则与之互相勾结,一方面藉军阀与贪官污吏之助力,以操纵会务;一方面则藉军阀与贪官污吏之势力,在社会活动,以攫取利益(包揽词讼、承办捐务等事),甚或与买办阶级相联合,受帝国主义者与军阀之利用,作反革命之行动,使一般之买办阶级每利用此种商会为活动之工具;"大多数之旧式商会,不独不参加革命,且为反革命;不独不拥护大多商民之利益,且违反之"。对于这种商会,国民党当时采取的政策有,"须用严厉之方法以整顿之","须即令各地组织商民协会,以监视其进行,以分散其势力,并作其整顿之规模",甚至还提出了对商会以商民协会取而代之的构想,"本党当决然毅然号召全国商民打倒一切旧商会,引导全国商民以有组织的、平民的团结,重新组织可以代表大多数商民利益之商民协会"。①

北平市党部公开后,开始组织包括商民协会在内的各种民众团体。在组织商民协会时,市党部是公开站在被压迫的中小商人、店员等这一方面的。1928年 10月 26日,市党部民训会训政科主任汪道余对商民协会代表训话,称"北平各商店待遇学徒,实太无人道,每日工作十五六小时,食冷饭余菜,居凡龌龊琐碎之事,均归学徒担任,此非切实改良不可"^②。商民协会成立后,在抵制商会征收五个月铺捐的斗争中,表现出一种毫不妥协的姿态,在停征铺捐的目的达到后,对总商会仍不依不饶,显然是醉翁之意不在酒,是想借铺捐问题使总商会名誉扫地,"将总商会强敛捐税、鱼肉商民、献媚权要、升官发财之种种不法情形,宣传于市,俾众周知"^③,以便借机取代总商会,这与二大决议案的精神是完全一致的。

① 《国民党"二大"会议关于商民运动决议案记录》(1926年 1月 18日),中国第二历史档案馆编:《中华民国史档案资料汇编》第 4辑上,江苏古籍出版社 1986年版,第 488、491页。

② 《市党部民训会对商协各公会代表训话》,1928年 10月 28日《北平日报》,第 3 版。

③ 《北平商界暗潮剧烈》 1928年 10月 31日《新晨报》第 6版。

④ 《中央党务月刊》第 3期, 1928年 10月 1日, "法制", 第 36-38页。

认识, 葬送了商民协会。

党的新旧之争又经常以党政之争的形式表现出来,北平政治分会秘书长王用宾曾提出解决党政纠纷的办法:"以老同志办党、新同志做官"。① 言外之意,是将新老同志所从事的工作进行对调,意即当时的国民党,是老同志当政,新同志在办党务。 王的观感大致不差,国民党的当政者均是以实力为后盾的,没有实权的"书生"党员只好去搞党务。 北伐军进驻后的北平政坛,是阎冯在分赃,结果冯系只捞到了北平市长这一个位子(何其巩 》平津最高军政首长平津卫戍总司令(阎锡山兼任,由商震代理)、河北省政府主席(商震)、北平警备司令(张荫梧)和北平市各局局长职务主要为晋系人士所囊括。市党部指委等工作人员则是清一色的教授和学生。党政双方背景迥异,自然没有多少共同语言。 尽管各实力派在组建北平市政府时矛盾重重,但在面对党部时,却能团结一致,将党部及其支持的民众团体推动民众运动的做法视为"捣乱",王用宾即曾极其坦率地抨击了党部。②

国民党的新旧之争、党政之争,说到底,并非是单纯的人事倾轧,或者说,人事倾轧只是一种表象,其根本原因则是党内存在着深刻的路线分歧。这种分歧表现在党内老派所持的保守的训政时期建设论和新派所持的激进的民众运动继续进行论上,老派在国民党执政后把社会安定放在首位,要"坐天下",新派则要继续改造社会,还要"打天下",两者的矛盾很难调和。这种矛盾又扩散到党政中间,形成党政之争,因为老派往往是大权在握的实力派,新派则是具有满腔热情的党务工作者,老派将敢闯敢冲的青年党员看作是"准共产党",新派则将安于现状的老派视为新军阀一类的人物,两者的冲突频发就不足为怪了。而且,双方冲突的结果往往是旧派胜、新派败,或者说是政府胜、政党败,因为行政权、警察权、司法权没有一样操诸党部,党部赤手空拳,怎么能占上风呢?

一般说来, 国民党中枢和各级政府是社会安定和社会秩序的坚定维护者, 它们自认为是超脱的裁决者, 并未刻意去维护特定的阶层, 但维持秩序本身即意味着不触动既得利益者的利益, 亦即取悦了既得利益者。国民党中枢坚决否认中国存在阶级, 漠视社会阶级的差别, 在固有的社会矛盾一个也没有解决的情况下, 一味以安定为目的。在这种政策下, 当不同的阶级发生矛盾时, 政府只能在所谓维护社会安定的前提下予以调解, 作用有限, 强势阶级的让步相应地也极其有限, 而受伤害的社会下层所获得的改善亦有限。在北平商界与民众团体的几次冲突中, 五个月铺捐的解决有点虎头蛇尾, 在争议中, 中央关心的只是政府权限受到了侵害, 在成立店员公会的争执中, 国民政府和地方军政当局联手制止了公会的成立, 这就造成一个问题, 店主有参加商会的权力, 店员当然也有参加工会的权力, 一旦店员连组织公会的权力都被剥夺殆尽, 店员对国民党的感受可想而知。无论在任何时候, 中央与地方都未在维护社会公正上做出主动安排, 人们对国民党的强烈印象自然是旧有秩序的维护者, 无论它怎样高唱"革命"都无济于事。如果问国民党是怎样失去群众的, 它执政后二三年内的作为已很好地说明了这一点。

[作者齐春风,南京师范大学社会发展学院教授。南京,210097。 qcf999@163. ccm] (责任编辑:吴敏超)

① 《政分会对党务办法以老同志办党新同志做官》、1929年2月14日北平《京报》、第2版。

② 参见《昨日政分会卫戍总部纪念周》,1929年1月29日《世界日报》,第3版。

Mass Movements as Contests between Party Government and Commercial Forces Centered on In the first and second years of the Guomindang since in Beiping the Association of Merchants and Civilians was a m ass organization under the leadership of the Beiping Munic pal Headquarters of the Guomindang that considered itself the representative of mid. size and small merchants. The Association actively promoted mass movements and had wo intense confrontations with Be Ping s business elie. In those confrontations the National st Government and the local Be Ping civil and military authorities stood together with the business elite to oppose the proposals of the Association and the Party Munic. ipal Headquariers. Since the Munic Pal Headquariers and the Association had no real power it was not easy for them to a chieve their ams The central committee of the Guomindang simply deflected the Municipal Headquarters demands with courteous insincerify The central committee the local Party organization and the local government departments each approached these confrontations with different attitudes and tactics which grow out of existing struggles in the Guomindang be. tween old and new and between Party and government Ultimately the source of these conflicts was the struggle between two policy lines "seizing state power and "nuling the state" Studies on the Bandit Problem in the Early Stages of Building the Red Army and the Central Sov jet A reas Zhang Yong (66) Band its were a very in Portant Problem in the early stages of building the Red Army and the Central Soviet Areas Af ter the break between the Guom indiang and the Chinese Communist Party in 1927 the CCP was violently suppressed and the survivors retreated to remote mountain areas to carry on their armed struggle. These were many bandits in these remote are. as At the time the CCP forces were small and weak, and incorporating bandits into the army was a way to swiftly expand the revolutionary forces so bandits ended up constituting a significant proportion of the early Red Amy However the ban dit forces incorporated into the amy had to undergo intensive ideological and organizational reform before they could become true parts of the Red Army and those band its who were not fully reconstructed had to be ann hilated through severe purges The process of handling the bandit problem through three steps of incorporation reconstruction and purge demonstrates that the CCP could use the power of ideology and organization to organize the complicated and backward populations of a turbu lent countrys de and build a new kind of arm ywith firm beliefs and strict discipline. Relying on this arm y the CCP built a new political order in tural areas and finally took control of China s destiny by encircling the cities from the rural areas The Disposition of Chiang Kaishek to Wang Jingwei s Betrayal of China and Defection to Japan Sun Caixia (84) A Concise Analysis of Conference Attendance by National Southwest Associated University Profes Income Increase and Structural Poverty A Quantitative Analysis of Rural Livelihood in Modern Ding County Centra | Hebei Li Jinzheng (105) Negotiations between the Chinese Communist Party and the Guomindang during the Battle of Zhongtao Mountain Including a Discussion with Mr. Deng Ye Yang Kuisong (121) Building the Low Income Housing System during the Republican Perpd Centered on Beiping An Analysis of a 1948 Survey of the Political Attitudes of Chinese Students in the USA Huang Lingjun (144)

English abstracts translated by Du Chengjun and edited by Alexander Beels Articles appearing in this journal are abstracted and indexed in Historical Abstracts and America. History and Life

Further Discussion of the San Hai Project and Navy Ministry Expenses